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MENTIONS
12,2k mentions des EGAlim sur les
réseaux sociaux et le web du 27
septembre au 10 octobre 2017. Soit
+46% de mentions par rapport à la
dernière quinzaine.

12,2K

Le Président de la République interviendra en fin d’après-midi de Rungis afin de

partager un point d’étape à mi-parcours des EGA. Son intervention vient clôturer le
premier chantier sur la création et la répartition de la valeur et ouvrir le second
pour une alimentation plus saine, sûre, durable et accessible à tous.

La prise de parole de l’Elysée est très attendue. En effet, les débats, initialement
très (trop) policés, ont pris une nouvelle tournure ces derniers jours. D’abord,
Michel-Edouard Leclerc a lancé sa croisade contre le relèvement du SRP qui
paraissait faire consensus. Il a pris à partie l’opinion annonçant une hause des prix
de 5% à 15%. Il semble être soutenu dans son combat par la FEEF et l’UFC Que
Choisir. De l’autre côté, l’ANIA, la FNSEA, la FCD et Coop de France contestent ces
chiffres et insistent sur cette mesure nécessaire pour enrayer la guerre des prix.
Une cinquantaine de députés LREM ont même adressé un courrier très explicite à
MEL pour dénoncer sa manœuvre jugée « irresponsable et manipulatrice ». En
contrepartie du relèvement du SRP, et afin de limiter une éventuelle hausse des prix
et assurer un revenu aux agriculteurs, le gouvernement pourrait proposer aux
acteurs la signature d’une charte de bonnes pratiques…

Dans un autre registre et pour préparer le second chantier, une cinquantaine d’ONG
et associations, regroupées au sein de la Plate-forme citoyenne pour une transition
agricole et alimentaire, ont tenu à réaffirmer leur volonté de voir émerger un autre
modèle agricole et ont dénoncé une absence de méthode dans l’organisation des
EGA, ainsi qu’un manque de considération pour leurs propositions lors des ateliers.

Emmanuel Macron interviendra donc dans un climat de pression et de tension.
Chaque acteur en appelle directement et/ou médiatiquement à son autorité en
nourrissant l’espoir d’être entendu.

Amaury BESSARD
Directeur Agriculture & Agroalimentaire chez Shan
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« C'est quand Jupiter fait gronder la foudre que nous 

croyons qu'il règne dans les cieux. » Horace
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LU, VU, ENTENDU
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« L’exploitation des poulets est représentative d’un modèle de
production industriel qui considère les animaux comme des
protéines sur pattes […] Les États généraux de l’alimentation
ont pour ambition de transformer les modèles de production
pour mieux répondre aux attentes des consommateurs, une
bonne occasion pour sortir l’élevage français du modèle intensif
dans lequel il est embourbé. »

Sébastien ARSAC, porte-parole de L214, (Nice Matin -
27/09/2017)

« Si on veut sauver la filière agricole, la proposition que l’on fait,
c’est que ce soient les prix agricoles qui soient au début de la
relation contractuelle et non pas l’inverse et ils vont donc
proposer, en fonction d’indicateurs de prix de revient de leurs
coûts de production, un processus de contrat qui part du prix
payé à l’agriculteur, donc ça va tout changer. »

Serge PAPIN, PDG de Système U et co-président de l’atelier 5
sur les prix d'achat aux agriculteurs, (AFP - 28/09/2017)

« Si demain nous relevons le SRP comme nous souhaitons le
faire, il faut d'abord s'assurer que le relèvement du seuil
retourne dans la poche des agriculteurs. Je souhaite que les
industriels, les transformateurs et les agriculteurs signent
ensemble une charte. »

Stéphane TRAVERT, ministre de l’Agriculture et de
l’Alimentation (Dimanche en politique sur France 3 –
08/10/2017)

« Les états généraux sont une simple chambre d'enregistrement
avec de fausses réunions de concertation. »

Dominique AMIRAULT, président de la FEEF, (Le Monde -
02/10/2017)

« Ces hausses de prix de 5 % à 15 % sur des milliers d’articles
alimentaires… sous prétexte d’aider les agriculteurs ! C’est le
deal complètement irresponsable qu’en marge des états
généraux, certains industriels et même des distributeurs
voudraient faire passer dans le train de mesures pour
l’agriculture. »

Michel-Edouard LECLERC, PDG du Groupe E. Leclerc (Blog De
quoi je meMEL – 29/09/2017)

https://twitter.com/pugetyves/status/916918385816072192
https://twitter.com/pugetyves/status/916918385816072192
https://www.youtube.com/watch?v=3dfCD_4yqpU
https://www.youtube.com/watch?v=3dfCD_4yqpU
https://www.youtube.com/watch?v=3dfCD_4yqpU
https://www.youtube.com/watch?v=3dfCD_4yqpU
https://twitter.com/Manber1/status/915521679513792512
https://twitter.com/Manber1/status/915521679513792512
https://twitter.com/ACF_France/status/917342641171333122
https://twitter.com/ACF_France/status/917342641171333122
https://twitter.com/NathalieMarcha4/status/917737436792393728
https://twitter.com/NathalieMarcha4/status/917737436792393728


POSITIONS & OPINIONS

Que retenez-vous du premier chantier consacré à la création et à la répartition de la
valeur qui vient de se terminer ?
Dès leur lancement, nous avons salué l’initiative de convoquer des États-Généraux de
l'alimentation. Nous étions conscients qu’il s’agissait là d’une occasion unique, celle d’un
dialogue constructif entre tous les acteurs afin de mieux répondre aux nouvelles attentes
des citoyens consommateurs. Nous avons donc saisi cette opportunité pour discuter avec
tous les acteurs de la filière. Et c’est pour nous une fierté que, malgré des intérêts parfois
divergents, nous ayons réussi à nous mettre d’accord sur un diagnostic et sur des
propositions qui nous permettront de sortir du cercle vicieux de la guerre des prix et de la
destruction de valeur. Il y a urgence ! Nous attendons aujourd’hui les arbitrages du
Président de la République, nous voulons croire que, loin des polémiques, il prendra les
mesures qu’il faut pour défendre une filière qui souffre.

2 questions à Jean-Philippe Girard, Président de l’ANIA

Qu'attendez-vous du second chantier portant sur une alimentation saine, sûre, durable 
et accessible à tous ?
Les entreprises alimentaires ont entamé depuis de nombreuses années leur révolution
pour répondre aux attentes des citoyens. La montée en gamme est réelle, et la sécurité
sanitaire de nos aliments est l’une des meilleures au monde. Mais ces efforts peuvent
passer inaperçus aux yeux des consommateurs, un climat de défiance s’est installé. Nous
en sommes conscients, et nous travaillons activement pour trouver des réponses
adéquates aux attentes légitimes des consommateurs en termes de qualité, de sécurité,
d'offre, de transparence... Mais nous ne pouvons tout faire seuls. Ce chantier 2 est
important pour nous, car ce n’est que par une coopération harmonieuse entre tous les
acteurs, et avec l’aide de l’Etat, que nos entreprises pourront réaliser leur ambition d’une
alimentation toujours plus qualitative, saine, sûre, durable, à un prix juste. Nous y
jouerons donc pleinement notre rôle pour recréer de la confiance entre les acteurs et
avec chaque consommateur.

• Plus d’infos sur l’ANIA: https://www.ania.net/
• Lire la lettre ouverte de Jean-Philippe Girard au président de la République à propos du premier chantier des EGAlim

Un soixantaine de députés LREM adressent une lettre ouverte
à Michel-Edouard Leclerc
Suite à la campagne de communication lancée par MEL pour
s’opposer au relèvement du seuil de revente à perte (prix
plancher au dessous duquel la grande distribution ne peut
revendre un produit), une soixantaine de députés du groupe la
République en Marche ont pris la plume pour dénoncer
l’attitude de MEL dans les médias. Ils lui reprochent notamment
une publicité publiée dans un grand nombre de journaux,
dénonçant une hausse de 15 % des prix de produits de
consommation courante. « Cette démarche est irresponsable et
manipulatrice », et vise « uniquement à améliorer votre image
de marque plus que le pouvoir d'achat de nos agriculteurs. » ont
écrit les parlementaires. Ils lui ont également reproché de : «
court-circuiter la démarche inclusive des Etats généraux de
l'alimentation et la stratégie globale du gouvernement en faveur
du pouvoir d'achat des consommateurs ».
Pour les députés : « être le moins cher ne permet pas d’assurer
la soutenabilité du modèle de production agricole français ».
Lire la lettre des députés LREM
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La « Plateforme citoyenne » souhaite une troisième séquence
politique pour les EGAlim
Dans une lettre ouverte adressée au président de la République
et publiée sur le site de Médiapart, la « Plateforme citoyenne »
(qui regroupe plus de 50 organisations de la société civile dont
Action contre la faim, Greenpeace, France Nature
Environnement etc.) expriment leur insatisfaction concernant
l’organisation générale des Etats Généraux de l’alimentation : «
dans leur organisation actuelle, les Etats Généraux ne
parviendront pas à réussir leur mission. » indique-t-elle. Alors
que les conclusions de la première phase des ateliers « ne font
pas consensus », les 63 propositions de la PF publiées il y a
quelques semaines ont été « évacuées d’un revers de main ». De
plus, la PF s’interroge sur : « l’incohérence entre les décisions
politiques et l’absence de vision pour l’avenir de l’agriculture »,
mentionnant l’entrée en vigueur du CETA et la fin des aides au
maintien en Bio, alors même que les EGAlim ne sont pas
achevés. La PF demande ainsi au Président de favoriser « la
transition vers les modèles agro-écologiques » et la tenue
d’« une troisième phase politique pour les EGAlim. »
Lire la lettre de la plateforme citoyenne.

https://www.ania.net/
https://presse.ania.net/actualites/ega-chantier-ndeg1-lettre-ouverte-de-jean-philippe-girard-au-president-de-la-republique-d967-53c7f.html
https://m.facebook.com/story.php?story_fbid=350007698790078&id=288953178228864
https://www.ciwf.fr/media/7431629/priorite-s-ega-def_bd.pdf
https://blogs.mediapart.fr/les-invites-de-mediapart/blog/061017/replacez-l-alimentation-au-coeur-de-notre-democratie


BRÈVES & INDISCRÉTIONS

Agenda du ministre de l’Agriculture et de
l’Alimentation
11/10 : Conseil des Ministres ;
déplacement avec le Président de la
République dans le cadre des Etats
généraux de l’alimentation (Marché de
Rungis)
12/10 : discussion en séance publique de
la proposition de loi visant à restaurer la
compétitivité de l'agriculture française
13/10 : déplacement en région parisienne
14/10 - 15/10 : réunion des Ministres de
l’Agriculture du G7
Voir l’agenda du ministre

[SAVE THE DATE] mardi 07 novembre
2017 aux Salons Hoche. La rédaction des
Echos vous propose une grande soirée
de décryptage et de débats des EGA avec
les acteurs de la filière alimentaire.
L’agence Shan soutient cette initiative.

Numéro #7 du 11 octobre 2017

03/10. La FNPF demande à Michel-Edouard
Leclerc de cesser de prendre les paysans
pour ses serfs
Dans un communiqué publié le 3 octobre, Luc
Barbier, président de la Fédération nationale
des producteurs de fruits, fustige la position
de MEL contre le relèvement du SRP. Il
estime que les marges des produits frais,
élevées, compensent celles plus basses de «
la lessive ou la pâte à tartiner». « Commencez
par arrêter de prendre les paysans pour vos
serfs et les consommateurs pour des idiots »,
conclut-il.
Plus d’infos sur le site de la FNPF

29/09. L’UFC Que Choisir sur la même ligne
de Michel-Edouard Leclerc ?
Dénonçant la tenue des débats au sein des
EGAlim et la « bien étrange proposition de la
FNSEA de modifier le seuil de revente à
perte », L’UFC Que Choisir est monté au
créneau pour demander au Président de la
République : « de ne pas avancer aveuglement
sur une proposition à l’impact négatif certain
pour les consommateurs et aux bénéfices plus
qu’hypothétiques pour les producteurs
agricoles ». L’association estime qu’une telle
mesure reviendra à ponctionner le pouvoir
d’achat des consommateurs d’1,4 milliards
euros.
Plus d’infos sur le site de l’UFC Que Choisir

06/10. Une proposition de loi des
Républicains pour restaurer la
compétitivité de l'agriculture
L'Assemblée nationale examinera jeudi 12
octobre, au lendemain du discours
d’Emmanuel Macron clôturant la première
partie des EGAlim, une proposition de loi
des députés LR visant à « restaurer la
compétitivité de l'agriculture française ».
Son auteur, le député de l’Aveyron, Arnaud
Viala entend imposer une « meilleure
rémunération » des producteurs de façon à
« garantir la prise en charge de leurs coûts
de production »
Plus d’infos sur terre-net.fr

28/09. Les propositions d’Intermarché pour
les EGAlim
Dans une interview accordée à Ouest-France,
Yves Audo, président d’Agro-mousquetaires,
et Thierry Cotillard, président d’Intermarché
demandent plus de transparence pour freiner
la guerre des prix. Ils mettent en avant la
contractualisation avec les agriculteurs, ce qui
leur permet d’avoir droit de regard sur la
production, tout en garantissant un prix
planché à l’éleveur. Pour mettre fin à la
guerre des prix, ils proposent d’intégrer les
coûts réels du distributeur dans le prix de
vente public : « il faudrait également
encadrer les promotions [et] plafonner les
remises à 34 %. La loi Sapin 2 le fait pour le
lait. Il faudrait étendre cela à tous les produits
alimentaires. »
Plus d’infos sur le site de Ouest-France

02/10. Rémunération des agriculteurs : Coop
de France renforce ses engagements
Dans un communiqué publié la semaine
dernière, Coop de France annonce des
engagements concrets pour garantir une
rémunération équitable des associés
coopérateurs et renforcer la transparence
dans leurs relations avec la coopérative : 1)
améliorer le recours à la médiation de la
coopération agricole par la mise en place
notamment d’un numéro vert ; 2)
systématiser la signature des bulletins
d’engagement pour les nouveaux
coopérateurs ; 3) généraliser les Documents
Uniques Récapitulatifs dans les coopératives
de collecte-vente; 4) faciliter l’accès à
l’information en généralisant progressivement
la mise à disposition numérique des
documents en vue des assemblées générales.
Plus d’infos sur le site de la coopération
agricole

04/10. La FEEF également contre la hausse 
du SRP
La Fédération des Entreprises et
Entrepreneurs de France (FEEF) a publié sur
son site une lettre adressée au président de la
République pour s’opposer à l’augmentation
du SRP. Le mécanisme ne garantirait pas
l’augmentation du revenu des agriculteurs,
car trop complexe, et réduirait l’accès des
PME à la grande distribution. Il renforcerait
d’autre part les rentes de situation de l’aval
concentré et occasionnerait une hausse
inévitable des prix de vente pour les
consommateurs. Pour finir, la hausse du SRP
irait contre la réglementation européenne.
Plus d’infos sur le site de la FEEF 

09/10. Insolite : le député Richard Ramos
déverse une tonne d’oignons devant un
hypermarché du Loiret
L’objectif du député MoDem était de
dénoncer les marges élevées de la grande
distribution sur les fruits et les légumes et «
les marges ridicules des producteurs ».
"Aujourd'hui les oignons sont achetés entre
7 et 20 centimes le kilo aux agriculteurs. Ils
sont ensuite revendus jusqu'à 2,49 euros
dans les supermarchés", a dénoncé le
député du MoDem qui a invité les clients
du magasin à se servir.
Plus d’infos sur le site de France Info

09/10. En marge du discours présidentiel,
des rassemblements s’organisent
Mardi 10 octobre 18:00-20:00=>
rassemblement de la « plateforme
citoyenne » au croisement du Boulevard
des Invalides et de la Rue de Varenne à
Paris.
Plus d’infos
Mercredi 11 octobre 9:00-16:00 => grand
rassemblement de la FNSEA et des Jeunes
agriculteurs Place de la République à Paris.
Plus d’infos

http://agriculture.gouv.fr/agenda-du-ministre
http://www.fnpfruits.com/sites/fnpfweb/actualites_et_communiques_de_presse/communique_de_presse_2017/171003_cp_leclerc.pdf
https://www.quechoisir.org/action-ufc-que-choisir-reforme-du-seuil-de-revente-a-perte-1-4-milliard-d-euros-de-pouvoir-d-achat-ponctionnes-inutilement-n46892/
https://www.terre-net.fr/actualite-agricole/politique-syndicalisme/article/les-deputes-lr-defendront-jeudi-la-competitivite-de-l-agriculture-205-131073.html
https://www.ouest-france.fr/economie/agriculture/etats-generaux-de-l-alimentation-les-mousquetaires-ont-des-solutions-5277552
https://www.lacooperationagricole.coop/ega-nos-positions
http://www.feef.org/Espace-m%C3%A9dias/Communiqu%C3%A9s-FEEF/ID/1405/Etats-Generaux-de-lAlimentation-Comment-reellement-ameliorer-le-revenu-des-agriculteurs-et-renforcer-les-PME-La-FEEF-interpelle-le-President-de-la-Republique
http://www.francetvinfo.fr/economie/emploi/metiers/agriculture/loiret-un-depute-modem-a-deverse-une-tonne-d-oignons-devant-un-hypermarche-pour-defendre-les-agriculteurs_2409421.html
https://www.generations-futures.fr/actualites/etats-generaux-de-lalimentation-appel-a-mobilisation-10-octobre-2017/
http://www.agri85.fr/V4/egalim-la-fnsea-et-ja-organisent-un-rassemblement-a-republique-le-11-octobre-actualite-numero-11665.php


#EGAlim : BILAN A MI-PARCOURS
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A l’occasion d’une conférence organisée le 04 octobre par le SYRPA (le réseau des communicants agricoles et agroalimentaires),
l’Agence Shan, en partenariat avec l’agence Protéines, a présenté un bilan à mi-parcours de l'écho des débats sur le web et les
réseaux sociaux, ainsi qu'un regard sur les stratégies digitales des principaux acteurs et la consultation publique.

Nous avons retenus 4 enseignements principaux :

Premier enseignement : un écho digital dépendant de la prise de parole politique
• La volumétrie des conversations en ligne est relativement faible (50 000 mentions, soit 12 fois moins que les

conversations sur le sucre par exemple sur la même période). Un premier pic est noté le 20 juillet à l'occasion de
l'ouverture officielle des EGAlim près de 15 000 mentions) et un second plus léger apparaît le 27 août lors du lancement
effectif des sept premiers ateliers (près de 6 000 mentions).

• Le discours du président de la République prévu le 11 octobre devrait relancer l’intérêt des médias et du grand public
pour les EGAlim. Le second chantier plus sociétal, dédié à une alimentation saine, sûre, durable et accessible à tous devrait
aussi susciter davantage de contributions et d’intérêt.

Deuxième enseignement : un débat économique et technique entre acteurs de la filière
• Le premier chantier sur la création et la répartition de la valeur conduit naturellement à des débats techniques,

juridiques et économiques qui intéressent davantage les acteurs de la filière que le grand public.
• Dans ce cadre, les commentaires on-line ont lieu très majoritairement sur Twitter (vs Facebook) et les retombées

nombreuses (+ 3 000) se retrouvent principalement dans la presse économique, professionnelle et régionale .
• Une première phase de déclaration de bonnes intentions a été observée jusque mi-septembre. Une seconde phase plus

conflictuelle s’est ouverte sur la question du prix (prix du bio en GMS, critique du SRP par Michel-Edouard Leclerc)

Troisième enseignement : une coloration agricole dans les conversations en ligne
• L'analyse sémantique des mentions en ligne montre clairement une orientation agricole alors que les ateliers traitent plus

globalement d'alimentation.
• L'agriculture et les agriculteurs sont au cœur des conversations. De la même manière, Stéphane Travert émerge

significativement plus que Nicolas Hulot pour le moment.
• Dans les contenus, on note une prédominance de la thématique prix, à l'origine des ces EGA, ainsi que du bio.
• De manière macro, seul un acteur ressort nettement des débats. Il s'agit de la FNSEA.

Quatrième enseignement : de nombreuses initiatives de communication en ligne de la part des participants
• FNSEA : l'incarnation des positions par Christiane Lambert qui permet d'ancrer sa personnalité dans les médias et sur les

réseaux sociaux
• ANIA : la mise en ligne d'un espace dédié aux EGA sur leur site web présentant pour chaque atelier leur constat, leurs

propositions et leurs représentants
• FCD : la mise en place d'un hashtag à tonalité positive et constructive #ReussirEnsemble sur Twitter
• Coop de France : une très bonne stratégie d'animation des contenus sur twitter avec les comptes @CoopdeFrance et

@lacoopagricole
• Michel-Edouard Leclerc : son blog De quoi j'me MEL, toujours très efficace et réactif à la plume souvent acérée
• FNH : un positionnement alliant ouverture au dialogue et exigence portée par sa nouvelle présidente Audrey Pulvar
• UFC Que Choisir procède par campagne. La première a porté sur la captation des marges des produits bio par la grande

distribution et la seconde sur son refus de relever le SRP.

Pour en savoir plus : http://bit.ly/2fM43yq

https://www.egalimentation.gouv.fr/
https://www.egalimentation.gouv.fr/
https://www.syrpa.com/
https://twitter.com/ChLambert_FNSEA?lipi=urn:li:page:d_flagship3_pulse_read;jEEBZBgQSDKG1XFi%2BXI1QA%3D%3D
https://www.ania.net/etats-generaux-de-lalimentation?lipi=urn:li:page:d_flagship3_pulse_read;jEEBZBgQSDKG1XFi%2BXI1QA%3D%3D
https://twitter.com/search?q=#ReussirEnsemble&src=typd&lipi=urn:li:page:d_flagship3_pulse_read;jEEBZBgQSDKG1XFi%2BXI1QA%3D%3D
https://twitter.com/CoopdeFrance?lipi=urn:li:page:d_flagship3_pulse_read;jEEBZBgQSDKG1XFi%2BXI1QA%3D%3D
https://twitter.com/lacoopagricole?lipi=urn:li:page:d_flagship3_pulse_read;jEEBZBgQSDKG1XFi%2BXI1QA%3D%3D
http://www.michel-edouard-leclerc.com/?lipi=urn:li:page:d_flagship3_pulse_read;jEEBZBgQSDKG1XFi%2BXI1QA%3D%3D
https://twitter.com/AudreyPulvar/status/913709792971157505?lipi=urn:li:page:d_flagship3_pulse_read;jEEBZBgQSDKG1XFi%2BXI1QA%3D%3D
https://twitter.com/FondationNH/status/913053909618487296?lipi=urn:li:page:d_flagship3_pulse_read;jEEBZBgQSDKG1XFi%2BXI1QA%3D%3D
https://twitter.com/AudreyPulvar?lipi=urn:li:page:d_flagship3_pulse_read;jEEBZBgQSDKG1XFi%2BXI1QA%3D%3D
https://www.quechoisir.org/action-ufc-que-choisir-fruits-et-legumes-bio-les-sur-marges-de-la-grande-distribution-n45900/?lipi=urn:li:page:d_flagship3_pulse_read;jEEBZBgQSDKG1XFi%2BXI1QA%3D%3D
https://www.quechoisir.org/action-ufc-que-choisir-reforme-du-seuil-de-revente-a-perte-1-4-milliard-d-euros-de-pouvoir-d-achat-ponctionnes-inutilement-n46892/?lipi=urn:li:page:d_flagship3_pulse_read;jEEBZBgQSDKG1XFi%2BXI1QA%3D%3D
http://bit.ly/2fM43yq
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Top tweets

SHAN, Agence conseil en communication stratégique

La confiance constitue le capital le plus précieux à votre action. Elle est le résultat d’une gestion optimale de votre réputation et d’un jeu de dialogue, 
d’influence et d’engagement avec vos parties-prenantes. Shan a ouvert une expertise dédiée aux acteurs de l’alimentation pour vous accompagner dans 
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En vue des annonces du 11 
octobre, la FNSEA exhorte 
E. Macron à « tenir bon »

Au Sommet de l’élevage, la 
FNSEA a réaffirmé ses 

exigences pour une meilleure 
répartition de la valeur dans 

les filières agricoles. A 
quelques jours des annonces 

d’Emmanuel Macron, 
Christiane Lambert l’appelle à 
une « parole très ferme » et 
réitère ses vives critiques à 

l’encontre de Michel-Edouard 
Leclerc, « insolent et 

provocateur », selon elle.
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Etats généraux de 
l’alimentation : à qui 

profite le prix ?

A l’issue de la première partie 
des Etats généraux de 

l’alimentation, le discours 
d’Emmanuel Macron ce 

mercredi est attendu avec 
« gourmandise » par les 
acteurs de la filière et les 

consommateurs. La polémique 
fait rage autour d’une 

éventuelle hausse des prix 
pour mieux rémunérer les 

agriculteurs.

[Vrai ou Faux] Qu'a-t-il 
été décidé lors des Etats 

Généraux de 
l’Alimentation ?

Un mois, c’était le délai fixé 
par Stéphane Travert, le 
ministre de l’Agriculture 

pour faire aboutir les 
premiers ateliers des Etats 

Généraux de 
l’Alimentation. A huit jours 
des annonces promises par 

Emmanuel Macron,…

Agro-alimentation : des 
pistes pour une 

meilleure répartition de 
la valeur entre acteurs 

de la chaîne

L’un des principaux 
chantiers des Etats 

généraux de l’alimentation 
a débouché sur une liste 
d’une demi-douzaine de 

propositions.

mailto:food@shan.fr
http://www.shan.fr/
https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSfjCQ3N2OPRhBuFmFSOmEj0Xti07lgRxzcYLV41RWZA3Fkk-w/viewform
https://docs.google.com/forms/d/1Sa7fnRr82q2z6B5FNND0EwxwKt4YClx1rc4gnlpDAJU/prefill
https://www.terre-net.fr/actualite-agricole/politique-syndicalisme/article/en-vue-des-annonces-du-11-octobre-la-fnsea-exhorte-e-macron-a-tenir-bon-205-131011.html
https://www.lesechos.fr/industrie-services/conso-distribution/030677220538-etats-generaux-de-lalimentation-a-qui-profite-le-prix-2120424.php
https://www.usinenouvelle.com/article/vrai-ou-faux-qu-a-t-il-ete-decide-lors-des-etats-generaux-de-l-alimentation.N595533
http://abonnes.lemonde.fr/economie/article/2017/10/02/agroalimentation-des-pistes-pour-une-meilleure-repartition-de-la-valeur-entre-acteurs-de-la-chaine_5194873_3234.html
https://twitter.com/alaingrandjean/status/915906641987596289
https://twitter.com/alaingrandjean/status/915906641987596289
https://twitter.com/guillaumegarot/status/914803832571523072
https://twitter.com/guillaumegarot/status/914803832571523072
https://twitter.com/FNSEA/status/915945880510959616
https://twitter.com/FNSEA/status/915945880510959616

